

BAB IV

PAPARAN DATA TEMUAN PENELITIAN DAN PEMBAHASAN

A. Paparan Data

1. Metode Dakwah yang di lakukan oleh Gerakan Pemuda Ansor Desa Prancak, Kec, Pasongsongan Kab, Sumenep

Metode dakwah yang dilakukan GP Ansor Prancak melalui peranannya adalah untuk mempererat ukhuwah Islamiyah di desa Prancak kecamatan Pasongsongan mulai dari anak-anak, pemuda-pemudi hingga yang sudah tua melalui kegiatan yang dilaksanakan GP Ansor Prancak. Melalui kegiatan kegiatan yang dilakukan tentunya tidak jauh dengan kegiatan-kegiatan yang bersifat keagamaan. Sebagaimana yang disampaikan oleh Moh. Syauqi selaku pengurus ranting GP Ansor Prancak.¹

Adapun metode dakwah yang dilakukan oleh GP Ansor Prancak tidak terlepas dari kegiatan kegiatan yang bersifat keagamaan. Dalam hal ini metode dakwah yang dilakukan di antaranya: MDSRA (Majlis & Dzikir Sholawat Rijalul Ansor), Khotmil Quran, santunan anak yatim, pengajian rutin setiap sabtu pahing dan Pengajian Muslimat NU. Sebagaimana yang di sampaikan oleh Fadlillah sebagai Ketua Ranting GP Ansor Prancak.²

Gerakan Pemuda Ansor ialah sebuah organisasi kepemudaan, kemasyarakatan, kebangsaan, dan keagamaan yang berwatak kerakyatan. Islam sebagai agama yang mencerminkan suatu janji bagi pemeluknya

¹ Moh. Syauqi, Pengurus Ranting GP Ansor Desa Prancak, *Wawancara Langsung* (29 September 2023).

² Fadlillah, Ketua Ranting GP Ansor Desa Prancak, *Wawancara Langusng* (29 September 2023).

berupa keselamatan tentu saja dalam ekspansinya memerlukan peran serta para aktivis dakwah.

Gerakan Pemuda (GP) Ansor mengadakan program kerja untuk metode dakwah ini, proses yang dilakukan ialah dakwah gerakan yang meliputi beberapa program kerja dari GP Ansor itu sendiri, yang menurut Ketua Ranting GP Ansor sendiri itu sangat bagus untuk di adakan.

GP Ansor Prancak berdasarkan dari hasil penelitian yang telah didapatkan di lapangan, sebagaimana yang telah di paparkan dalam penyajian data. Analisis data mengenai bentuk kegiatan GP Ansor Desa Prancak adalah sebagai berikut:

Esensi dari dakwah tersebut adalah aktivitas untuk mengubah manusia sebagai individu yang lebih baik. Maka dari itu proses dakwah yang di lakukan oleh GP Ansor Prancak sangat beragam. Seiring dengan dinamika masyarakat gerakan tersebut semakin variatif, bisa dikatakan tidak ada satupun krgiatan yang ada dalam GP Ansor Prancak yang tidak ada unsur dakwahnya. Maka metode dakwah yang dilakukan oleh GP Ansor Prancak dapat di klasifikasi dalam tiga hal:

a) Dakwah Bil Qolam

Dakwah dengan tulisan ini merupakan dakwah yang penyampaian informasi atau pesan dakwahnya melalui tulisan, buku, majalah, pamflet dll.

Namun di GP Ansor itu sendiri proses tersebut tidak di laksanakan karena beberapa faktor penghambat sperti kurang peminatnya dll. Dari hasil observasi dan wawancara, proses dakwah dengan tulisan ini tidak di

terapkan karena di anggap tidak efisien di kalangan masyarakat dan untuk para remaja. Menurut Gufron selaku anggota GP Ansor Prancak menyampaikan:

“Bahasa penulis; buang-buang waktu saja, proses dakwah seperti ini meskipun di realisasikan tidak akan ada gunanya bagi masyarakat awam dan remaja awam. Contohnya saya sendiri sebelum menjadi anggota, sangat malas lihat media-media seperti itu. Kenapa saya bilang begitu, ya karena saya tidak suka pemikiran saya masih di situ-situ saja dan beranggapan bahwa itu tidak berguna.”³

b) Dakwah Bil Lisan

Dakwah dengan ucapan ini bersifat actual yang berarti dapat memecahkan masalah bernuansa kekinian, factual yang berarti dakwah yang dapat menjangkau keproblematisaan yang nyata, dan kontekstual yang berarti dakwahnya memiliki relevansi dan signifikansi dengan problem-problem yang di hadapi umat manusia sesuai dengan situasi dan dimensi.

Berdasarkan penyampaian di atas dakwah Gerakan Pemuda Ansor Desa Parancak sering kali melakukan kegiatan-kegiatan dakwah dengan ucapan yang mana dengan kegiatan tersebut didalamnya ada materi keagamaan. Kegiatan ini di lakukan di berbagai desa dan di hadiri oleh beberapa pengurus dan anggota guna menarik perhatian masyarakat setempat.⁴ Di perkuat oleh pernyataan Abdulllah selaku Pengurus GP Ansor Prancak di Bidang Keagamaan.

“Iya kegiatan ini di hadiri oleh anggota dan penguus serta di hadiri juga oleh masyarakat setempat yang tidak memiliki kesibukan. Isi dari

³ Gufron, Anggota GP Ansor Desa Prancak, *Wawancara Langsung* (20 Oktober 2023).

⁴ Moh. Ikhsan, Sekretaris Ranting GP Ansor Desa Prancak, *Wawancara Langsung* (20 Oktober 2023).

kegiatan ini berupa *Istighosah* atau dan *Mauidah Hasanah* yang di isi oleh kiyai atau perwakilan dari GP Ansor itu sendiri.⁵



Gambar 1: Istighosah dan Mauidhatul Hasanah di Dusun Platokan Desa Prancak Kecamatan Pasongsongan.

c) Dakwah Bil Hall

Dakwah dengan perbuatan ini idendtik dengan dakwah pembangunan atau pengembangan masyarakat Muslim, dakwah tersebut di harapkan dapat menunjang segi-segi kehidupan masyarakat. Sehingga pada akhirnya setiap komunitas memiliki kemampuan mengatasi kebutuhan dan kepentingan anggotanya, khususnya dam bidang ekonomi, pendidikan, dan kepedulian lingkungan serta kesehatan masyarakat. Menurut Moh. Syauqi selaku pengurus GP Ansor Prancak mengatakan:

“Proses dakwah dengan perbuatan ini sudah terealisasikan beberapa kali di berbagai kegiatan-kegiatan yang sudah di selenggarakan. Seperti bakti sosial dll, tak luput pula dari beberapa sebagian warga juga membantu dalam kegiatan ini. Ujar Moh. Syauqi.”⁶



⁵ Abduallh, Pengurus Ranting GP Ansor Desa Prancak, *Wawancara Langsung* (29 September 2023).

⁶ Moh.Syauqi, Pengurus Ranting GP Ansor Desa Prancak, *Wawancara Langsung* (29 September 2023).

Gambar 2: Bakti Sosial guna Mempererat Ukhuwah Islamiyah di Desa Prancak.

Berikut bentuk kegiatan GP Ansor Prancak tersebut diantaranya: MDSRA (Majlis & Dzikir Sholawat Rijalul Ansor), Khotmil Qur'an, Santunan Anak yatim, Pengajian rutin setiap sabtu pahing, dan Pengajian Muslimat NU.

1) MDSRA (Majlis & Dzikir Sholawat Rijalul Ansor)

Pelaksanaan kegiatan MDSRA ini dalam mempererat Ukhuwah Islamiyah di Desa Prancak sudah berjalan dari beberapa tahun lalu yang sempat vakum, pada tahun 2020 kegiatan ini di hidupkan kembali. Sebagaimana hasil Observasi peneliti pada hari Senin tanggal 7 di kediaman bapak Matholla pukul 19:30-22:00 Kegiatan ini merupakan kegiatan rutin bagi seluruh anggota GP Ansor Desa Prancak yang di laksanakan pada malam selasa dan pembukaan acaranya di mulai dengan khususon terhadap keluarga yang sudah meninggal yang mengadakan MDSRA, kemudia dilanjutkan dengan ngaji yasin dan tahlil serta sholawat bersama di penutupan acara.

Pendapat yang sama di sampaikan oleh Moh Ikhsan selaku sekretaris GP Ansor Ranting Prancak. Beliau mengatakan bahwa kegiatan kopdar dan MDSRA sudah berjalan lama.

Menurut Moh. Ikhsan:

“Saya menjabat sebagai sekretaris mulai tahun 2020 dan kegiatan ini sudah berjalan. Karena pada priode sebelumnya belum ada kegiatan

semacam ini, setelah saudara Fadlillah menjadi ketua di buatlah program seperti ini”.⁷

Berdasarkan hasil wawancara dengan saudara Moh. Ikhsan selaku sekeretaris Ranting GP Ansor Prancak menjelaskan bahwa kegiatan MDSRA ini ialah kegiatan rutin GP Ansor Prancak yang di selenggarakan setiap pekan kedua di hari senin malam selasa. Kegiatan ini di laksanakan pukul 19:30 sampai 22:00 WIB.

“Majlis & Dzikir Sholawat Rijalul Ansor itu di selenggarakan pada setiap setengah bulan sekali di hari senin malam selasa. Kegiatannya di mulai pada pukul 19:30 sampai 22:00 WIB. Dilaksanakan pada malam hari karena mayoritas anggota GP Ansor kalua pagi sampai sore mereka memiliki aktivitas pribadinya mulai dari kerja, sekolah, kuliah dan lain-lain”.⁸



Gambar 3: MDSRA (Majlis & Dzikir Sholawat Rijalul Ansor)

Selaras dengan apa yang telah di sampaikan oleh sahabat Fadlillah selaku Ketua GP Ansor Ranting Prancak. Beliau mengatakan bahwa kegiatan ini di laksanakan setiap satu bulan dua kali pada hari senin malam selasa. Kegiatan ini dimulai pada pukul 19:30 sampai 22:00 WIB.

Berdasarkan dari hasil wawancara di atas kita dapat ketahui bahwa kegiatan MDSRA adalah kegiatan yang harus diikuti oleh

⁷ Moh. Ikhsan, Sekretaris Ranting GP Ansor Desa Prancak, *Wawancara Langsung* (29 Septemner 2023).

⁸ Moh. Ikhsan, Sekretaris Ranting GP Ansor Desa Prancak, *Wawancara Langsung* (29 September 2023)

semua anggota GP Ansor Prancak yang di selenggarakan setiap satu bulan dua kali pada hari senin malam selasa. Tujuan dari kegiatan ini ialah mempererat Ukhuwah Islamiyah antar sesama pengurus, anggota dan masyarakat yang ikut serta dalam terselenggaranya kegiatan ini.

2) Khotmil Qur'an

Kegiatan Khotmil Qur'an ini diadakan oleh GP Ansor Prancak yang bertujuan untuk mengungkapkan rasa syukur kepada Allah Swt, berharap agar mendapatkan syafaat dari Allah Swt, mendoakan para luluhur dan para tokoh Ansor, serta sebagai motivasi bagi setiap anggota GP Ansor Prancak untuk bisa khatam Al-qur'an. Sesuai dengan hasil Observasi peneliti pada hari Jum'at tanggal 18 di Masjid Nurul Huda Platokan pukul 13:00- selesai. Kegiatan ini dihadiri oleh PAC GP Ansor Pasongsongan. Kemudian kegiatan ini juga dilaksanakan rutin dua minggu sekali pada hari jumat dan pembukaan acaranya dimulai dengan pembacaan ayat Al-Qur'an dan Istighosah, mauidlatul hasanah dan khususon kepada baginda Nabi Muhammad Saw, serta para sahabat. Kemudian di susul dengan pembagian ayat Al-Qur'an untuk di hatamkan.

Seperti apa yang disampaikan oleh Moh. Irfan salah satu pengurus GP Ansor Prancak.

“Kegiatan ini kami lakukan dua minggu sekali, dan kegiatan ini menjadi kegiatan rutin kami. Tujuan kami mengadakan kegiatan ini semata karena ingin mengungkapkan rasa syukur kami kepada Allah swt, agar juga bisa mendapatkan syafaat dari Allah swt, kita juga bisa mengirim do'a kepada tokoh-tokoh ansor sendiri, serta kegiatan ini

bisa menjadi motivasi kami untuk terus bisa menghatamkan al-qur'an.⁹

Imam Nasirin salah satu pengurus GP Ansor Prancak juga memaparkan tentang kegiatan Khotmil Qur'an ini.

“Iya benar apa yang disampaikan oleh sahabat Irfan, itu adalah beberapa tujuan kegiatan ini, kemudian kegiatan ini dilaksanakan setiap dua minggu sekali dan kegiatan ini dihadiri oleh pengurus PAC Ansor Pasongsongan”.¹⁰



Gambar 4: Khotmil Qur'an

Dari hasil wawancara di atas dapat disimpulkan bahwa kegiatan Khotmil Qur'an yang dilakukan oleh GP Ansor adalah kegiatan rutin yang dilakukan dua minggu sekali yang tujuannya adalah bentuk rasa syukur kepada Allah Swt dan juga agar mendapatkan syafaat dari Allah Swt serta mengirim doa kepada tokoh-tokoh Ansor itu sendiri sehingga kegiatan Khotmil Qur'an ini menjadi motivasi agar bisa menghatamkan Al-Qur'an.

3) Santunan Anak Yatim

Pelaksanaan kegiatan santunan anak yatim ini merupakan kegiatan yang dilakukan oleh GP Ansor Prancak. Santunan kepada

⁹ Moh. Irfan, Pengurus Ranting GP Ansor Desa Prancak, *Wawancara Langsung* (29 September 2023).

¹⁰ Imam Nasirin, Pengurus Ranting GP Ansor Desa Prancak, *Wawancara Langsung* (29 September 2023).

anak yatim menjadi salah satu tindakan yang banyak dipilih sebagian orang, termasuk GP Ansor Prancak juga melakukan kegiatan tersebut.

Kegiatan santunan anak yatim ini dilakukan setiap dua bulan satu kali untuk menyalurkan kegiatan santunan anak yatim GP Ansor melakukan kegiatan dengan mendatangkan anak-anak yatim yang bisa dijangkau dengan berupa memberikan bingkisan dan memberikan sejumlah uang. Sesuai dengan hasil Observasi pada hari Sabtu tanggal 19 di Balai Desa Prancak pukul 18:00- selesai. Kegiatan ini di mulai dengan pembacaan sholawat bersama dan ngaji yasin, serta mengadakan lomba untuk anak-anak yatim seperti: adzan, sholawat, dan baca puisi. Kemudian di tutup dengan do'a bersama.

Seperti halnya yang disampaikan oleh Saiful Bahri selaku pengurus ranting GP Ansor Prancak:

“Kegiatan santunan anak yatim dilakukan setiap dua bulan satu kali kegiatan yang berupa membagikan bingkisan dan uang terhadap anak yatim dilakukan oleh GP Ansor guna untuk menyalurkan rezeki harta kekayaan di jalan Allah Swt. Sehingga kegiatan santunan ini sangat penting untuk dilakukan secara terus menerus.”¹¹

Nur Hakiki salah satu pengurus ansor juga menyampaikan saat di wawancarai:

“Santunan anak yatim dilakukan setiap dua bulan satu kali dilihat dari proses kegiatannya GP Ansor mengumpulkan anak yatim yang mudah dan dapat dijangkau pada suatu tempat, lalu anak yatim yang sudah datang di berikan sebuah bingkisan dan uang.”¹²

¹¹ Saiful Bahri, Pengurus Ranting GP Ansor Desa Prancak, *Wawancara Langsung* (29 September 2023).

¹² Nur Hakiki, Pengurus Ranting GP Ansor Desa Prancak, *Wawancara Langsung* (29 September 2023)



Gambar 5: Santunan Anak Yatim

Berdasarkan dari hasil wawancara di atas dapat di simpulkan bahwa dari kegiatan rutin ini bertujuan mengingatkan pentingnya kepedulian terhadap anak yatim dan mengajak para hadirin untuk berbagi kepada mereka yang membutuhkan. Tidak lupa juga santunan anak yatim ini juga diisi dengan pemberian santunan, santunan tersebut di berikan sebagai bentuk dukungan nyata untuk memenuhi kebutuhan dasar dan sebagai wujud kepeduliandan kasih sayang dari seluruh peserta.

4) Pengajian Rutin Setiap Sabtu Pahing

Kegiatan pengajian sabtu pahing ialah kegiatan rutin yang diselenggarakan setiap sabtu pahing. Kegiatan ini dihadiri oleh sebagian warga yang tidak memiliki kesibukan. Kegiatan ini dilaksanakan di berbagai rumah secara bergantian yang ada di desa pracak. Sebagai mana hasil Observasi pada hari Sabtu tanggal 26 Pukul 17:30 Sampai selesai Isi dari kegiatan ini ialah Istighosah atau do'a bersama dan *mauidhatul hasanah* yang di isi oleh kiyai dari desa pracak yang kebutalan beliau juga berperan aktif dalam menggiring kegiatan-kegiatan GP Ansor yang lainnya, dan kegiatan ini di laksanakan pada saptu pahing.

Menurut Fadlillah:

“Jadi kegiatan pahingan ini tujuannya yang pertama ialah meningkatkan iman dan takwa, mengembangkan ajaran *Ahlussunnah Waljama’ah an Nadhkiyah*, dan juga tentunya untuk mempererat *Ukhuwah Islamiyah* antar warga, karena acara pahingan ini merupakan acara yang yang membuat antusias warga, dikarenakan acara ini yang datang dari kalangan muda sampai yang tua boleh menghadiri acara ini dan terbuka untuk siapa saja. Jadi untuk meningkatkan dan mempererat ukhuwah Islamiyah itu sudah pasti. Biasanya acara ini di promosikan lewat undangan”.¹³

Dikuatkan dengan pernyataan Khoiri:

“Pengajian pahingan itu dilaksanakan rutin setiap seminggu sekali, ya saya selalu menghadiri acara itu karena sangat bermanfaat, ya meski sering tidak mendapat undangan. Ujarnya dengan gaya bercanda. Yang sudah pasti beretegur sapa dengan sesama warga juga supaya *Ukhuwah Islamiyah* makin erat. Selain itu yang didapat dari pengajian ini adalah dapat menambah wawasan karena di setiap acaranya di isi dengan *Mauidhatul Hasanah*”.¹⁴



Gambar 6: Pengajian Sabtu Pahing

Berdasarkan hasil wawancara di atas dapat di simpulkan bahwa dari kegiatan rutin tersebut dapat meningkatkan dan mempererat *Ukhuwah Islamiyah* antar sesama warga dari yang muda sampai yang tua, dan juga mendapatkan berkah dari pendakwah do’a-do’a bersama (*istighāсах*) serta mendapat wawasan dari ceramah (*mauidhatul hasanah*), sehingga dalam acara pengajian rutin tersebut para jama’ah

¹³ Fadlillah, Ketua Ranting GP Ansor Desa Prancak, *Wawancara Langsung* (28 September 2023)

¹⁴ Khoiri, Masyarakat Desa Prancak, *Wawancara Langsung* (30 September 2023)

mendapatkan berkah dari do'a bersama dan wawasan ilmu dari *Mauidhatul Hasanah*.

5) Pengajian Muslimat NU

Sebagai mana hasil Observasi peneliti pada hari Jum'at tanggal 8 Pukul 13:00 Sampai selesai. Kegiatan pengajian ini adalah kegiatan pengajian para ibu-ibu Muslimat Nahdlatul Ulama (NU) Yang di prakarsai oleh Gerakan Pemuda Ansor, kegiatan ini di lakukan di masjid Nurul Ma'mun dan di selenggarakan di rumah masing-masing anggota Muslimat secara bergantian. Kegiatan ini berupa Istighisah, Mauidlatul Hasanah, pemberian materi, dan pembacaan bersanjih oleh Nyai Hajah Nikmah, dan kegiatan ini dilaksanakan pada hari jumat.

Menurut Sa'edi kirom beliau mengatakan:

“Jadi kami dari Gerakan Pemuda Ansor (GP) Ansor memiliki kegiatan berupa pengajian dari kalangan ibu-ibu atau bisa di sebut Muslimat. Kegiatan ini di laksanakan setiap satu minggu sekali yaitu pada hari Jum'at. Kegiatannya berupa pemberian materi manakib, akhlaq, hadist, fiqih dan tauhid. Pemberi materi sudah pasti dari kalangan NU mas karena tujuan dari kegiatan ini supaya dapat menambah wawsan atau ilmu bagi ibu-ibu muslimat yang ada di desa Prancak, selain itu sudah pasti untuk meningkatkan dan mempererat ukhuwah Islamiyah antar ibu-ibu Muslimat itu sendiri.¹⁵

Jadi Gerakan Pemuda Ansor memiliki kegiatan rutin pada setiap hari Jum'at, pengajian itu sediri di hadiri oleh ibu-ibu Muslimat yang ada di Kecamatan Pasongsongan. Kegiatannya berupa pemberian materi Agama yang di isi oleh Nyai Haji Nikmah dari kalangan NU itu sendiri. Kegiatan ini tentunya untuk menambah wawasan ibu-ibu Muslimat serta mempererata Ukhuwah Islamiyah.

¹⁵ Sa'edi Kirom, Pengurus Ranting GP Ansor Desa Prancak, *Wawancara Langsung* (29 September 2023)

Menurut ibu Mamnu'ah beliah mengatakan:

“Pengajian Muslimat ini rutin di selenggarakan setiap satu minggu sekali pada hari Jum'at. Yang paling utama dalam kegiatan ini ialah meningkatkan dan mempererat ukhuwah Islamiyah anggota antar Muslimat. Selain dari itu tujuannya supaya ibu-ibu Muslimat semakin mengerti tentang Ahlussunnah Wal Jama'ah dan karena dari setiap minggunya mendapat materi yang berbeda-beda maka akan menambah wawasan ilmu serta meningkatkan taqwa paling utama”.¹⁶

Tujuan yang paling utama ialah meningkatkan dan mempererat ukhuwah Islamiyah, lalu supaya ibu-ibu Muslimat paham dan mengerti tentang Ahlussunnah Wal Jam'ah. Setiap minggu materi yang di suguhkan tentunya berbeda-beda maka akan menambah wawasan yang lebih luas untuk ilmu pengetahuan tentang agama. Dengan adanya kegiatan rutinan seperti ini maka potensi besarnya adalah mempererat ukhuwah Islamiyah.

Jadi kesimpulan dari wawancara peneliti adalah kegiatan pengajian rutin Muslimat yang di selenggarakan pada setiah hari Jum'at tersebut dapat menambah wawasan yang lebih luas tentang Agama khususnya para ibu-ibu Jama'ah Muslimat. Selain itu juga dapat meningkatkan dan mempererat Ukhuwah Islamiyah di Desa Prancak Kecamatan Pasongsongan Kabupaten Sumenep.

6) Pertemuan Rutin Bulanan Ansor dan Banser

Sesuai dengan hasil Observasi peneliti pada hari Observasi Sabtu tanggal 16 Pukul 18:00 Sampai selesai. Pembukaan Kegiatan rutin bulanan antar Anggota Ansor dan Banser ini dimulai dengan Istighosah dan pembacaan sholawat. Kemudian mengevaluasi progja

¹⁶ Mamnu'ah, Masyarakat Desa Prancak, *Wawancara Langsung* (30 september 2023)

dari Ansor dan Banser itu sendiri. Kemudian kegiatan ini ditutup dengan makan bersama seluruh pengurus dan anggota yang menghadiri acara rutin tersebut, dan kegiatan ini di mulai pada malam minggu.

Menurut Mukhtaruallah, beliau mengatakan:

“Kegiatan pertemuan ini rutin diselenggarakan dengan landasan dan tujuan mempererat ukhuwah Islamiyah antar anggota, pengurus dan banser, tentunya kami mengevaluasi tentang progja kami di Ansor maupun di Banser supaya kedepannya semakin baik lagi. Berhubungan acara ini rutin media yang digunakan untuk mempromosikan acara ya lewat grup Whatsapp”¹⁷.



Gambar 7: Pertemuan Rutin Bulanan Ansor dan Banser

Kegiatan rutin bulanan ini antar Anggota Ansor dan Banser ini untuk meningkatkan dan mempererat Ukhuwah Islamiyah antar anggota adalah tujuan utama dari acara tersebut, serta mengevaluasi progja dari Ansor dan Banser itu sendiri. Berdasarkan dari hasil wawancara mengenai kegiatan yang dilakukan dalam di selengranya acara ini adalah bertujuan untuk mempererat Ukhuwah Islamiyah antar anggotanya.

¹⁷ Mukhtaruallah, Wakil Ketua 2 Ranting GP Ansor Desa Prancak, *Wawancara Langsung* (30 September 2023)

2. Upaya dakwah Gerakan Pemuda GP Ansor dalam Mempererat Ukhuwah Islamiyah di Desa Prancak Kec Pasongsongan Kab Sumenep

Pada bagian ini di tampilkan hasil penelitian mengenai Upaya Dakwah Gerakan Pemuda Ansor dalam mempererat Ukhuwah Islamiyah di Desa Prancak. Desa Prancak Kecamatan Pasongsongan memiliki beberapa organisasi Islam, salah satunya adalah Gerakan Pemuda (GP) Ansor, GP Ansor merupakan salah satu organisasi Islam yang selalu berusaha untuk membangun dan mewujudkan masyarakat yang mempunyai pemahaman terhadap akidah Islam, dan juga menata bangunan manusia, sehingga akhirnya dapat memberi perhatian pada persoalan kemasyarakatan yang sangat besar dan universal yang kian hari kian memprihatinkan. Dakwahnya meliputi penentuan metode dakwah, penentuan pesan dakwah (materi), pemilihan media dakwah dan menyangkut persoalan bagaimana dakwah dilaksanakan. Untuk menentukan media dakwahnya misalnya, kita dituntut memilih media yang tepat dalam berbagai situasi.¹⁸

Gerakan dakwah atau lebih sering di kenal dengan dakwah Harakah bermakna dakwah dengan atau melalui sistem pergerakan. Sesuai dengan namanya, aliran dakwah yang satu ini lebih menekankan aspek tindakan (aksi) ketimbang wacana.¹⁹ Menurut Hasan al-Qattany, yang di maksud dakwah harakah adalah dakwah yang berorientasi terhadap penegnbangan masyarakat Islam, dengan melakukan reformasi total terhadap seluruh aspek

¹⁸ Ahmad Fikri, Wakil Ketua 1 Ranting GP Ansor Desa Prancak, *Wawancara langsung* (29 September 2023).

¹⁹ M. Fikri, Wakil Ketua 1 Ranting GP Ansor Desa Prancak, *Wawancara Langsung* (28 Septemeber 2023)

kehidupan social, baik terkait dengan individu, keluarga, masyarakat hingga negara.

Berdasarkan keterangan di atas Gerakan Pemuda Ansor ialah sebuah organisasi kepemudaan, kemasyarakatan, kebangsaan, dan keagamaan yang berwatak kerakyatan. Islam sebagai agama yang mencerminkan suatu janji bagi pemeluknya berupa keselamatan tentu saja dalam ekspansinya memerlukan peran serta para aktivitas dakwah dengan langkah-langkah mempertahankan agenda yang tetap dan mengadakan agenda yang para masyarakat inginkan seperti: ziarah ke para wali.

B. Temuan Penelitian

1. Adapun beberapa metode dakwah Gerakan Pemuda Ansor Desa Prancak ialah sebagai berikut:

a) Bil Lisan

Dakwah ini merupakan metode penyampaian informasi melalui ucapan, baik berupa ceramah atau komunikasi langsung antara subjek dan objek dakwah.

b) Bil Hall

Dakwah yang lebih mengutamakan perbuatan nyata. Dakwah jenis ini dilakukan dengan memberi pemahaman secara teori beserta contoh pengaplikasiannya dalam kehidupan sehari-hari.

c) Dakwah Fardiah

Dakwah ini dilakukan terhadap individu perorangan, dan tanpa persiapan.

d) Dakwah Ammah

Dakwah amah yang mana dakwah ini dilakukan dalam jumlah yang besar seperti khutbah atau pidato sehingga didengar oleh banyak orang.

e) Dakwah Bit Tadwin

Dakwah ini dilakukan melalui tulisan, baik dengan menerbitkan kitab-kitab, buku, majalah, koran dan lain-lain.

f) Dakwah bil Hikmah

Dakwah ini dilakukan dengan cara pendekatan komunikasi khusus yang bersifat persuasif. Dengan begitu hati penerima dakwah tergerak untuk melaksanakan ajaran-ajaran yang baik atas kemaunnya sendiri.

2. Upaya dakwah Gerakan Pemuda Ansor dalam Mempererat Ukhuwah Islamiyah di Desa Prancak

Upaya dalam mempererat ukhuwah Islamiyah antar sesama masyarakat Desa Prancak GP Ansor Prancak, Gerakan Pemuda Ansor Desa Prancak mengadakan pertemuan rutin setiap 2 minggu sekali seperti: pengajian, bakti sosial, khotmil Qur'an dan istighasah yang di haruskan kepada seluruh anggota Ansor dan pengurus harus menghadiri. Kemudian langkah yang di ambil GP Ansor Prancak ialah menyerukan dan mengajak masyarakat untuk ikut andil dalam pertemuan rutin tersebut. Dan GP Ansor Prancak mengadakan agenda seperti: sejarah ke makam para Wali setiap 1 tahun 1 kali.

C. Pembahasan

Berdasarkan fungsi dakwah menurut Islam bahwa dakwah adalah bagian tak terpisahkan dari pengalaman ke-Islaman seseorang, maka tindakan dakwah dapat dilakukan dengan berbagai cara dan media sepanjang hal itu bersesuaian dengan kaidah ajaran Islam. Namun demikian, karena sifat khusus tindakan dakwah maka hanya tindakan yang berisi ajakan, seruan, panggilan, dan penyampaian pesan seseorang atau sekelompok orang (organisasi / lembaga) sehingga orang lain dan masyarakat menjadi Muslim yang dapat disebut sebagai tindakan dakwah dalam pengertian yang luas. Dalam hal ini peneliti akan membahas hal-hal sebagai berikut:

1. Metode dakwah Gerakan Pemuda Ansor Desa Prancak

Berdasarkan keterangan di atas Gerakan Pemuda Ansor ialah sebuah organisasi kepemudaan, kemasyarakatan, kebangsaan, dan keagamaan yang berwatak kerakyatan. Islam sebagai agama yang mencerminkan suatu janji bagi pemeluknya berupa keselamatan tentu saja dalam ekspansinya memerlukan peran serta para aktivitas dakwah.

Esensi dari dakwah tersebut adalah aktivitas untuk mengubah manusia sebagai individu yang lebih baik. Maka dari itu metode dakwah yang dilakukan oleh GP Ansor Prancak sangat beragam. Seiring dengan dinamika masyarakat gerakan tersebut semakin variatif, bisa dikatakan tidak ada satupun kegiatan yang ada dalam GP Ansor Prancak yang tidak ada unsur dakwahnya. Maka metode dakwah yang dilakukan oleh GP Ansor Prancak dapat di klasifikasi dalam tiga hal:

a. Dakwah Bil Qalam

Dakwah dengan tulisan ini merupakan dakwah yang penyampaian informasi atau pesan dakwahnya melalui tulisan, buku, majalah, pamphlet dll.²⁰

Namun di GP Ansor itu sendiri proses tersebut tidak di laksanakan karena beberapa faktor penghambat seperti kurang peminatnya dll. Dari hasil observasi dan wawancara, proses dakwah dengan tulisan ini tidak di terapkan karena di anggap tidak efisien di kalangan masyarakat dan untuk para remaja. Menurut Gufron selaku anggota GP Ansor Prancak menyampaikan:

“Bahasa penulis; buang-buang waktu saja, proses dakwah seperti ini meskipun di realisasikan tidak akan ada gunanya bagi masyarakat awam dan remaja awam. Contohnya saya sendiri sebelum menjadi anggota, sangat malas lihat media-media seperti itu. Kenapa saya bilang begitu, ya karena saya tidak suka pemikiran saya masih di situ-situ saja dan beranggapan bahwa itu tidak berguna.”²¹

b. Dakwah Bil Lisan

Dakwah dengan ucapan ini bersifat actual yang berarti dapat memecahkan masalah bernuansa kekinian, factual yang berarti dakwah yang dapat menjangkau keproblematikaan yang nyata, dan kontekstual yang berarti dakwahnya memiliki relevansi dan signifikansi dengan problem-problem yang di hadapi umat manusia sesuai dengan situasi dan dimensi.²²

Berdasarkan penyampaian di atas dakwah Gerakan Pemuda Ansor Desa Parancak sering kali melakukan kegiatan-kegiatan dakwah dengan

²⁰ Wardi Bachtiar, *Metodologi Penelitian Ilmu Dakwah* (Jakarta: Logos Wahan Ilmu, 2997), 34.

²¹ Gufron, Anggota GP Ansor Desa Prancak, *Wawancara Langsung* (20 Oktober 2023).

²² Tata Sukayat, *Quantum Dakwah* (Jakarta: PT Rhineka Cipta, 2009), 85.

ucapan yang mana dengan kegiatan tersebut didalamnya ada materi keagamaan. Kegiatan ini di lakukan di berbagai desa dan di hadiri oleh beberapa pengurus dan anggota guna menarik perhatian masyarakat setempat.²³ Di perkuat oleh pernyataan Abdullah selaku Pengurus GP Ansor Prancak di Bidang Keagamaan.

“Iya kegiatan ini di hadiri oleh anggota dan penguus serta di hadiri juga oleh masyarakat setempat yang tidak memiliki kesibukan. Isi dari kegiatan ini berupa *Istighosah* atau dan *Mauidah Hasanah* yang di isi oleh kiyai atau perwakilan dari GP Ansor itu sendiri.”²⁴



Gambar 8: Istighosah dan Mauidhatul Hasanah di Dusun Platokan Desa Prancak Kecamatan Pasongsongan.

c. Dakwah Bil Hall

Dakwah dengan perbuatan ini idendtik dengan dakwah pembangunan atau pengembangan masyarakat Muslim, dakwah tersebut di harapkan dapat menunjang segi-segi kehidupan masyarakat. Sehingga pada akhirnya setiap komunitas memiliki kemampuan mengatasi kebutuhan dan kepentingan anggotanya, khususnya dam bidang ekonomi, pendidikan, dan kepedulian lingkungan serta kesehatan masyarakat.²⁵

²³ Moh. Ikhsan, Sekretaris Ranting GP Ansor Desa Prancak, *Wawancara Langsung* (20 Oktober 2023).

²⁴ Abdullh, Pengurus Ranting GP Ansor Desa Prancak, *Wawancara Langsung* (29 September 2023).

²⁵ M. Quraish Shihab, *Membumikan Al-Qur'an* (Bandung: Mizan, 1992), 398.

Menurut Moh. Syauqi selaku pengurus GP Ansor Prancak mengatakan:

“Proses dakwah dengan perbuatan ini sudah terealisasikan beberapa kali di berbagai kegiatan-kegiatan yang sudah di selenggarakan. Seperti bakti sosial dll, tak luput pula dari beberapa sebagian warga juga membantu dalam kegiatan ini. Ujar Moh. Syauqi.”²⁶



Gambar 9: Bakti Sosial guna Mempererat Ukhuwah Islamiyah di Desa Prancak.

d. Dakwah Fardiah

Dakwah Fardiyah adalah dakwah yang dilaksanakan oleh pribadi-pribadi kaum Muslim dengan cara komunikasi antarpribadi, one to one, seseorang kepada orang lain (satu orang), atau seseorang kepada beberapa orang dalam jumlah yang kecil dan terbatas.

Biasanya dakwah fardiah terjadi tanpa persiapan. Termasuk kategori dakwah seperti ini adalah menasihati teman sekerja, teguran, ajakan shalat, mencegah teman berbuat buruk, memberikan pemahaman tentang Islam kepada seseorang, dll.

e. Dakwah Ammah

²⁶ Moh.Syauqi, Pengurus Ranting GP Ansor Desa Prancak, *Wawancara Langsung* (29 September 2023).

Dakwah Ammah adalah metode dakwah yang umum dilakukan oleh seorang juru dakwah, ustadz, atau ulama. Biasanya berupa komunikasi lisan (pidato, ceramah, tausiyah, khotbah) yang ditujukan kepada orang banyak.

f. Dakwah bil Hikmah

Dakwah bil hikmah artinya dakwah dengan bijak, persuasif, dan sesuai dengan kondisi atau keadaan objek dakwah (mad'u).

Dakwah bil Hikmah merangkum semua metode dakwah sebelumnya. Dakwah Bil Hikmah bisa dipahami sebagai dakwah yang sesuai dengan tuntutan zaman, tuntutan kebutuhan, atau sesuai dengan situasi dan kondisi sehingga efektif.

Adapun beberapa kegiatan yang menjadi dakwah Gerakan Pemuda Ansor ialah sebagai berikut:

1) Majlis & Dzikir Sholawat Rijalul Ansor

Kegiatan rutin GP Ansor Prancak yang di selenggarakan setiap pekan kedua di hari senin malam selasa. Kegiatan ini di laksanakan pukul 19:30 sampai 22:00 WIB. Kegiatan MDSRA adalah kegiatan yang harus diikuti oleh semua anggota GP Ansor Prancak yang di selenggarakan setiap satu bulan dua kali pada hari senin malam selasa. Tujuan dari kegiatan ini ialah mempererat Ukhuwah Islamiyah antar sesama pengurus, anggota dan masyarakat yang ikut serta dalam terselenggaranya kegiatan ini.

2) Khotmil Qur'an

Kegiatan Khotmil Qur'an ini diadakan oleh GP Ansor Prancak dengan tujuan yaitu ungkapan rasa syukur kepada Allah Swt, berharap agar mendapatkan syafaat dari Allah Swt, mendoakan para luluhur dan para tokoh Ansor, serta sebagai motivasi bagi setiap anggota GP Ansor Prancak untuk bisa khatam Al-qur'an. Dari kegiatan Khotmil Qur'an yang dilakukan oleh GP Ansor ini adalah kegiatan rutin yang dilakukan dua minggu sekali yang tujuannya adalah bentuk rasa syukur kepada Allah Swt dan juga agar mendapatkan syafaat dari Allah Swt serta mengirim doa kepada tokoh-tokoh Ansor itu sendiri sehingga kegiatan Khotmil Qur'an ini menjadi motivasi agar bisa menghatamkan Al-Qur'an.

3) Santunan Anak Yatim

Kegiatan santunan anak yatim ini merupakan kegiatan yang dilakukan oleh GP Ansor Prancak. Santunan kepada anak yatim menjadi salah satu tindakan yang banyak dipilih sebagian orang, termasuk GP Ansor Prancak juga melakukan kegiatan tersebut. Kegiatan santunan anak yatim ini dilakukan setiap dua bulan satu kali untuk menyalurkan kegiatan santunan anak yatim GP Ansor melakukan kegiatan dengan mendatangkan anak-anak yatim yang bisa dijangkau. Dari kegiatan rutin ini bertujuan mengingatkan pentingnya kepedulian terhadap anak yatim dan mengajak para hadirin untuk berbagi kepada mereka yang membutuhkan.

4) Pengajian Sabtu Pahing

Kegiatan pengajian sabtu pahing ialah kegiatan rutin yang diselenggarakan setiap sabtu pahing. Kegiatan ini dihadiri oleh sebagian warga yang tidak memiliki kesibukan. Kegiatan ini dilaksanakan di berbagai rumah secara bergantian yang ada di desa prancak. Isi dari kegiatan ini ialah Istighosah atau do'a bersama dan *mauidhatul hasanah* yang di isi oleh kiyai, dan kegiatan pahingan ini tujuannya yang pertama ialah meningkatkan iman dan takwa, mengembangkan ajaran *Ahlussunnah Waljama'ah an Nadhkiyah*, dan juga tentunya untuk mempererat Ukhuwah Islamiyah antar warga, karena acara pahingan ini merupakan acara yang yang membuat antusias warga, dikarenakan acaea ini yang adatang dari kalangan muda sampai yang tua boleh menghadiri acara ini dan terbuka untuk siapa saja.

5) Pengajian Muslimat NU

Kegiatan pengajian ini adalah kegiatan pengajian para ibu-ibu Muslimat Nahdlatul Ulama (NU) yang di prakarsai oleh Gerakan Pemuda Ansor, kegiatan ini di lakukan di masjid Nurul Ma'mun sesudah Sholat Jum'at sampai Ashar, serta di selenggarakan di rumah masing-masing anggota Muslimat secara bergantian. Dan tujuannya ialah meningkatkan dan mempererat ukhuwah Islamiyah, lalu supaya ibu-ibu Muslimat paham dan mengerti tentang Ahlussunnah Wal Jam'ah. Setiap minggu materi yang di suguhkan tentunya berbeda-beda maka akan menambah wawasan yang lebih luas tentang ilmu pengetahuan agama.

6) Pertemuan Rutin Bulanan Ansor dan Banser

Kegiatan ini merupakan pertemuan rutin yang dilakukan dalam sebulan satu kali setiap malam minggu. Pada acara ini yang hadir adalah seluruh pengurus maupun anggota dari Ansor dan Banser. Kegiatan ini di selenggarakan di gedung PAC pada jam 19:30 sampai selesai. Pertemuan ini yang di bahas adalah mengenai evaluasi program kerja dan kinerja yang dilakukan agar meningkatkan dan mengembangkan kerjasama yang sinergis. Selain itu acara ini sudah pasti untuk menjalin hubungan ukhuwah Islamiyah antar anggota dan mempererat hubungan antar anggota Ansor dan juga Banser.

2. Upaya Gerakan Pemuda Ansor dalam Mempererat Ukhuwah Islamiyah di Desa Prancak

Desa Prancak Kecamatan Pasongsongan memiliki beberapa organisasi Islam, salah satunya ialah Gerakan Pemuda Ansor. GP Ansor merupakan salah satu organisasi Islam yang selalu berusaha untuk membangun dan mewujudkan masyarakat yang mempunyai pemahan terhadap akidah Islam, dan juga menata bangunan manusia sehingga pada akhirnya dapat memberi perhatian pada persoalan kemasyarakatan yang sangat besar dan Universal yang kian hari makin memprihatinkan.

Upaya dalam mempererat Ukhuwah Islamiyah antar sesama masyarakat Desa Prancak GP Ansor Prancak melakukan gerakan dakwah yang dikemas berupa program kerja seperti: Sholawat, pertemuan rutin bulanan Ansor, pengajian Muslimat NU, Khotmil Qur'an, santrunan anak yatim dan pengajian sabtu pahing.

Gerakan Pemuda Ansor Desa Prancak berdasarkan dari hasil penelitian yang telah di dapatkan di lapangan, sebagaimana yang telah di paparkan dalam penyajian data di atas, GP Ansor Prancak tidak hanya berusaha membangun dan mewujudkan masyarakat yang mempunyai pemahaman terhadap akidah Islam, akan tetapi Gerakan Pemuda Ansor juga bertujuan mempererat ukhuwah Islamiyah antar sesama masyarakat. Dalam mempererat ukhuwah Islamiyah antar sesama penduduk di Desa Prancak Kecamatan Pasongsongan Kabupaten Sumenep, upaya Gerakan Pemuda Ansor ini mebuat program kerja dan melakukan gerakan sebagaimana yang telah penulis paparkan di paparan data.